

Adrien IV, et une foule d'autres génies prodigieux, revenant par une transition aussi brusque qu'heureuse à son thème principal, il terminait ainsi :

« Un pape français aurait inventé nos horloges, le mouvement par la vapeur ?—Il serait bien juste qu'une dizaine de steamers français, montés de quelques milliers de braves allassent briser launte misérable qui tient Rome dans la terreur, et faire vibrer encore à l'oreille de Pie IX le timbre majestueux de l'horloge du Vatican ! »

Et puis comme si la chose devait se passer dans le cours de la semaine, il ajoutait :

« A dimanche ! »

Du reste, il ne se trompait pas de beaucoup ; c'était le 13 mars qu'il s'exprimait ainsi ; le 25 avril, le général Oudinot, à la tête de l'armée française, débarquait à Civita Vecchia ; le 28, il marchait sur Rome, qui fut prise le 3 juillet, et le 4 avril de l'année suivante, Pie IX rentrait au Vatican. La seconde république et le second empire l'y maintinrent, et lorsque la France se lassa de sa glorieuse mission, la chrétienté s'en chargea, le Canada sut fournir son contingent, et, chose que l'orateur n'avait certainement point prévue, mais qui dut, s'il est possible, augmenter son bonheur là-haut, ce contingent se composa de plus de cinq cents jeunes Canadiens presque tous élèves de ces collèges qu'il aimait tant, ou de ces écoles normales dont il avait tant désiré le succès.

Depuis plus de vingt-cinq ans que ces conférences ont été publiées, et que la question du pouvoir temporel des papes est discutée, elle a fait produire bien des ouvrages, prononcer bien des discours ; nous n'en connaissons pas où elle ait été traitée d'une manière à la fois plus concise et plus émouvante.

Il appelle à son secours des écrivains distingués et surtout des écrivains protestants. Il ne se contente

poin
cette
emp
vain
parr
le ch
sanc
«
voul
figu
que
nou
«
mar
de r
nou
Ang
vér
tior
«
des
tes
pri
ves
por
air
cor
Ma
che
des
sor
pro
the
av
po